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在医疗中，小到药物治疗，大到外科手术、慢性病，几乎所有的疾病最终都会或多或少累积到肾脏。

据北京大学肾脏病研究所所长王海燕的研究统计，我国成年人群中慢性肾脏病的患病率为 10.8%，

据此估算我国现有成年慢性肾脏病患者 1.2 亿。与此相对应的，慢性肾脏病知晓率仅为 12.5%，

肾脏这个人体重要的脏器常常处在被忽视的地位，而慢性肾脏病中 1% 会最终转化为尿

毒症，慢性肾脏病已成为继心脑血管病、肿瘤、糖尿病之后又一类不容忽视

的重要疾病。

中国医师协会肾脏内科分会在这样的背景下于 2008 年成立，为

我国的肾脏病治疗与知识的普及做了大量工作。中山大学附属第一

医院副院长、中山大学肾脏研究所所长、中国医师协会肾脏内科医师

分会会长余学清认为，分会今后的工作重点仍将放在改革创新与推进

基础知识的普及上，让肾脏内科在学术上“高精尖”，在普及上“广

深准”，最终目的是最大限度惠及患者。

“准备好了再做”不如“先做起来”

要时刻提醒自己“我们治疗的不是机器”
承接国家项目  更好地为基层患者服务

《医师报》：对于偏远地区的肾脏内科发展您有何建议？

 余学清：没有做不了的事情，只有你愿不愿意去做。

《医师报》：您对年轻医生有哪些期许？

 余学清：更强的技术，更多的人文关怀。《医师报》：“全国县级医院血液净化规范化管理和培训项目”意义何在？

 余学清：该项目将惠及 800 个县，挽救无数中晚期肾脏病患者。

肾脏内科发展要质量也要认可度

《医师报》：在“高精尖”方面，肾脏内科的发展要求是什么？

 余学清：做好国内，拓展国际，与世界分享成就。

肾脏内科：
改革创新与基层普及并行
本期嘉宾：中国医师协会肾脏内科医师分会会长 余学清

采  访  者： 本报记者  许奉彦  牛艳红

我国肾脏病学科起步

于 20 世纪 60 年代，老一

辈肾脏病专家在条件艰苦、

设备简陋的环境下，开始

了肾脏病学的研究。两代

专家的努力将我国肾脏病

学科推向一个新的高度。

作为第三代专家中海归派

的重要代表，余学清始终

站在国际角度上看待我国

肾脏内科的发展。

余学清介绍，临床研

究成果有国际通用的四个

标准，即高质量、高水平、

国际共享、国际认可。余

学清指出，我国肾脏病学

做了非常多的工作，以现

阶段我国的发展水平来讲，

在很多方面我们都取得了

很多成就，但是我们也应

该看到，这些大量工作的

背后，还存在质量不高、

严谨度不够，很多研究成

果还得不到世界的认可与

分享。

“小到肾脏内科，大

到西医的引进，以前我们

是跟着人家学，现在要超

过人家，我们必须要做大

量艰苦的工作。此外，我

们的研究方向要着眼于如

何解决临床问题，依照我

国特点，打好国内基础，

扩宽研究思路，这样才能

让世界认可。比如现在的

治疗方法只能治好 50% 的

疾病，剩下的如何治疗需

要我们一步步的完成，我

们能做的就是扎扎实实地

做剩下 50% 的临床研究、

基础研究与转化研究。”

余学清说。

余学清介绍， 我国终

末期肾病患者约有130万，

需要血液透析治疗，而很

多县医院尚未开展该业务，

尤其是边远地区，导致有

需求的患者不得不去大城

市、大医院接受透析治疗，

大幅增加交通、食宿等支

出，给患者、家庭和社会

带来沉重的负担。

为此，2013 年，分会

承接了原卫生部“全国县

级医院血液净化规范化管

理和培训项目”。余学清

介绍，该项目工作主要包

括两步。第一步：在全国

范围内筛选约 150 个培训

基地，并完成培训讲师的

集中培训工作。第二步：

完成全国 800 家县医院医

护人员的基地培训、现场

指导，以及考核和认证工

作。其中优先选择边穷老

少地区及红色革命根据地

地区，其次是省委省政府

较为重视，能够给予资金

帮助中心建设、购买设备

的地区。预计到 2015 年底，

建立全面覆盖的县级医院

血液净化医师规范化培训

制度。

余学清将这个项目的

承接作为分会的一项重要

任务和挑战，同时他认为，

这也是实现分会创立之初

“将我国肾脏病医师队伍

的建设逐渐规模化，系统

化，专科化”目标的重要

一步。余学清表示，该项

目将最终实现在县级基层

医院建立肾病防控网络，

为终末期肾病的监测、预

警提供基础数据，为制定

慢性肾病防治策略提供可

靠依据，建立基层终末期

肾病的预防、干预、治疗

的综合体系，更好地为基

层患者服务。

余学清自上任以来，

每年都会到中西部地区

进行考察和技术指导工

作，对于当地的年轻医

生，余学清最大的感受

是进取心和现实资源匮

乏之间的矛盾。

余学清认为，对于年

轻的肾脏内科医生来说，

他们的发展才是肾脏内

科真正的未来，他们的发

展才能决定当地肾脏内

科的发展水平。“这个也

做不了，那个也做不了，

这是我最反对的态度。”

余学清谈到，所有的事物

都要从最初的蹒跚学步

开始，尽管现在做不好，

但至少已经开始，这就

有进步提高的可能性，

也将积累经验，最终得

到认可。

一些如北京、上海、

广州等较发达地区已经搭

建了很好的平台，分会也

为各地的肾脏内科医生搭

建了很多交流平台和机

会，“在成立的七年时间

里，分会培训各地方的医

生取得了一定的成绩，但

不能忽视的是，我们也是

从最初一步步做起来的。”

余学清说，面对挑战不要

退缩，只要开始去做，就

已经成功了一半，这才是

一个肾脏内科医生应有的

精神，也是偏远地区肾脏

内科发展应有的精神。

未来分会将继续致力

于平衡区域发展水平，提

供理念和资源，提供平台

以及未来发展的可能性。

余学清是一位成功的

学者，也是一位卓越的领

导者，在他的团队中，年

轻医生往往成长地更快，

他们受益最大的是余学

清言传身教的医学人文理

念。余学清认为，医学干

预只是医生治疗一部分，

如何和患者沟通，让患者

对自己疾病有一个清醒的

认识和减轻患者的心理负

担是医生一辈子要进修的

课程。

“医学是一门科学，

是和人打交道的科学，所

以要求我们在工作时不能

像修机器那样，把患者的

病患想象成零件，坏了哪

里换哪里。”

余 学 清 指 出， 心 理

干预对患者疾病的影响得

到越来越多研究成果的证

实，也是现代治疗模式的

主导方向，年轻医生们毕

业后踌躇满志，希望能够

用自己的知识解决疾病。

然而，随着临床经验的积

淀，就会发现，在技术之

外，医学是一门艺术，是

一门如何与患者打交道，

如何让患者依

从性更高的艺

术。“ 当 你 思

考到这个层面

问 题， 并 且 能

够不断发展自

己这方面的能力，你才能

说自己真正是一名合格的

医生，最终才能达到最好

的治疗效果。”

“我希望年轻医生能

够尽早意识到这个问题。”

余学清强调，医生治愈的

不是冷冰冰的机器，而是

一个个富有情感的人，而

情感，也许会最终决定医

生治疗的成败。
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